
 



Enquête publ ique unique  
 15 décembre 2014 au 23 janvier  2015  

RD 60.   Projet  d ’aménagement de la Rocade Sud d’Arras.  

Réunion publique du 16 décembre 2014 

 

 
Présents :  

Elus :  

  Monsieur Jean Louis Cott igny, Député Européen,  Conseil ler  Général du canton 

Arras Sud ; 

  Monsieur Didier Thuilot maire de la commune d’Agny.  

  Monsieur Mickaël Audegond, maire de la commune de Wail ly les Arras.  

  Des adjoints de la commune d’Achicourt .   

Maitre d’Ouvrage  :  

Le Pôle Inf rastructures –  Mobi l i té et Patr imoine Départemental  /  Direct ion de la 

Modernisat ion du Réseau Rout ier  /  service des gr ands projets Rout iers  Centre du  

Consei l  Général  Pas de Cala is représenté par  :  

  Mons ieur    Dachy  Directeur  des routes ;  

  Mons ieur  Matth ieu Bie lfe ld chef  de service;  

  Mons ieur  Parment ier .  Technic ien.  

Sécurité publ ique 

  Le représentant de Mme la commissaire de pol ice d ’Arras.  

 

Commissaires Enquêteurs  :  

  Mons ieur  René Bol le commissaire enquêteur  t i tula ire  ;  

  Mons ieur  Alf red Kolt  commissaire enquêteur  suppléant .  

Excusés :   

  Mme Françoise Ross ignol maire de Dainvi l le  ;  Consei l ler  Général  du canton de 

Dainvi l le  ;  

  Mons ieur  Pascal  Lachambre,  Maire d ’Achicourt .  

Modalités d ’avis préalable à la réunion publique  

La réunion publique a été annoncée  :  

  Par voie d’af f iches sur  les  terr i to ires concernées par  l ’enquête publ ique .   

  Dans les mair ies  a ins i  que les l ieux habituel les d ’ information du public .  

  Avis dans la presse locale .  

Début de réunion  :  18h40.  

Fin de réunion  :  21h00.  
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Visuel photographique  

Salle de fêtes –  rue Philibert Cléret à Agny. 

Part icipat ion :  

Les chaises ,  au nombre de 200 ( info mair ie d ’Agny) ,  ins ta l lées par les services 

munic ipaux de la commune d’Agny,  sont quas iment  occupé es, auquel les ,  i l  faut  y ajouter 

quelques personnes debout .  

La tota l i té  représentant environ 200 personnes.   
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Interventions  :  
 

Monsieur le maire d’Agny  :  

Remerc ie l ’ass istance.  

Présente :   

  Les personnal i tés locales  

  Les technic iens du Consei l  Général amenés à appor ter les informations sur  la  

Rocade Sud d’Arras  ;  

  Le  commissaire enquêteur  t i tula ire ;   

  Signale  être en possession  du doss ier de la RD 60 que depuis f in  octobre 2014.   

  Qu’une réunion a été organisée pour la mise en compat ib i l i té des plan s locaux 

d’urbanisme des communes concernées.  

Qu’au cours de cette réunion a demandé l ’organisat ion d ’une réunion publ ique 

pour informer la populat ion du  projet ,  soul igne que cela impl ique  un protocole à 

respecter ,  et déc lare avoir  réussi  à obtenir  cet te date de réunion .  

  Rappel le l ’or ig ine du projet RD 60 qui devait  être dans un premier temps, une 

déviat ion par tant  de Beaurains, pour  se terminer  départementale 3 (route de 

Wail ly) .  

Projet non retenu.  

Une étude de mobi l i té  globale a été réal isée en 2011 et 2012, suite à cet te étude 

p lus ieurs aménagements rout iers en ont ressor t is ,  dont la Rocade Sud d’Arras 

re l iant  la  N 25.  

 

  Mentionne les  enjeux du projet  sur le terr i to i re d ’Agny  :  

  Délester  la traversée d’Agny du traf ic  de trans it ,  notamment  les poids 

lourds.   
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  L imiter  les  nuisances (bru i t ,  pol lut ion)  

  Dangeros ité actuel le  de la traversée d ’Agny (rappel le les acc idents 

matér ie ls  et corporels  de c irculat ion l iés au t raf ic  rout ier ) .  

  Préc ise que dans les  années à veni r  la  c irculat ion augmentera avec s es dangers.   

  Termine en indiquant que l ’object i f  de cet te réunion a tra it  à  la  présentat ion du 

projet  qui subira peut être des modif icat ions après l ’enquête publique qui 

recuei l lera les  observat ions, suggest ions et  contre propos it ions.  

 

Monsieur Cottigny.  

  Rappel le que le projet est né sui te aux act ions menées (2010) par la populat ion 

(manifes tat ions ,  barrages de route…) af in de dénoncer les nuisances nocturnes 

causées par le transport  rout ier ,  notamment pendant  la  campagne betteravière.  

  Rappel le l ’ idée première du contournement d ’Agny dont la compétence en revenai t  

à Communauté Urbaine d ’Arras.  

La quest ion se posait  à savoir  s i  ce contournement suf f isa it  en ra ison du nombre 

de traversées du sud au nord et de l ’es t à l ’ouest c ’es t -à-d ire de Doullens vers  

Cambrai  et Lens vers Bapaume concernant  les véhicules légers  et poids lourds .  

  Evoque la pr ise en compte du contexte économique du monde agr ico le .  

  s ignale  avoir  proposé l ’é tude de mobi l i té au Consei l  Général ,  étude par t ie  du rond 

point  Laf lutte (N 25-D265) .  

Les services du   Conseil  Général  ont  proposé 6 tracés .  

Le CG a rencontré la chambre d’agr icu lture, les agr icu l teurs propr iéta ires et  

explo itants , fai t  de nombreuses réunions depuis 2010, avec un engagement en 

2011 lors des é lect ions cantonales, de la part  de M. Cott igny qui mettra tout son 

poids auprès du conseil  général pour  que ce projet devienne une pr ior i té de 

l ’assemblée dépar tementale .  

Rappel le que ce projet sera un invest issement de 19 mi l l ions d ’euros sur  les 75 

du budget mobi l i té  du Consei l  Général  sur les 75 votés.  

Mentionne que ses col lègues du consei l  général d isent  :  «  pourvu que cela ne se 

fasse pas » puisque chacun veut  son rond point,  ses routes etc .. .  

Indique avoir  pesé pour que le sud d ’Arras ne soi t  pas oubl ié.  

 

Signale les  obl igat ions  :   

  Créat ion d’ouvrages d ’art  ;   

  Pr ise en compte de la traversée du Cr inchon à protéger, et  é larg ir  pour  

créer un chemin de promenade.   

Cours d ’eau qui doit  s ’écouler l ibrement ,  éventuel lement en agrandissant 

les berges de façon à éviter  d ’être touché par les  coulées de boue ;  

  Respect du pér imètre SEVESO, obl igat ions l iées aux pér imètres de 

protect ion du PPRT (Pr imagaz Dainvi l le) .  

Préc ise les  d if férents rayons re lat i fs  au PPRT.  

  Bois  de W ail ly :  en ra ison des contra intes SEVESO, le bois  de Wail ly e s t 

impacté et  pour tout  hectare suppr imé, la  pol i t ique du  Consei l  Générale est  

d’en repiquer 3 hectares sur p lace, répondant  à une quest ion que pourra it  

se poser  le  maire de Wail ly  ;  

  Desserte agr ico le  :  tout le long du RD 60 sera reconst i tuée en macadam  

af in que les  agr icu lteurs accèdent  à leurs  parcel les  ;  

  La nappe phréat ique  :  t raversée jusqu’à ce jour par le RD 60, avec comme 

conséquence l ’ inf i l t rat ion dans la nappe des hydrocarbures.  

A demandé au Consei l  Général ,  de s ’é lo igner de cette conf igurat ion,  ce qui  

a été pr is  en compte,  et  jus t i f ie ce tracé.  
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  Remise en état la voie ver te Saulty /  Dainvi l le ,  i l  n ’est pas poss ib le de la 

suppr imer.  

  6 propos it ions  ont été fa i tes , aucune ne p laisait  à  l ’ensemble des assoc iat ions,   

r ivera ins,   agr icu l teurs  (explo i tants et  propr iéta ires ).  

Un 7
e
 t racé a été proposé, avec pour conséquence le passage de 11 à 19 mil l ions  

d’euros ,  en ra ison de la pr ise en compte des demandes.  

Suite à ce déroulement la demande d’ouverture d ’enquête publique a été  sol l ic i tée 

auprès de M. le Préfet  du Pas de cala is ,  de façon à re lever l ’ensemble des observat ions  

apportées par les c itoyens  concernés.  

A demandé auprès des services du CG une project ion g lobale et une étude préc ise des 

quest ions qui pourra ient être posées, se di t  per turbé et préoccupé par la proximité de la 

D 60 et d’un lot issement récent ,  et  se met à la p lace des propr iéta ires d’habi tat ions en 

l im ite de champs et qui du jour au lendemain se retrouvent à prox imité d ’une route.  

Grande préoccupat ion   

Signale des t ravaux d ’aménagement  sur la D60 à Beaurains  rénovant la part ie entre le 

rond point à cai l loux et  le rond point de la RN de Bapaume . (Suppress ion des 

dénivel lat ions pour  évi ter  les  accélérat ions et décélérat ions)  

A proposé l ’aménagement d’une p is te cyc lable comme mode doux de déplacement , 

souhaite que ce mode doux intér ieur de c irculat ion se développe, comme i l  en ressor t de 

la concer tat ion entre le mi l ieu assoc iat i f  e t  les services du  Consei l  Général .  

Rappel le que l ’enquête publ ique est en cours, que sui te à cette enquête, i l  est poss ib le 

ou pas d ’appor ter  des modif icat ions au projet.  

 

Remémore qu’en 2010 -2011,  une interrogat ion  lu i a été posée, essaye d’y répondre,  en 

2014 le projet pourra it  ê tre f ice lé, se lon le résul tat de l ’ enquête publ ique.  

Les travaux peuvent commencer , car en général i l  y deux mois avant que toute l ’enquête 

publ ique soit  terminée ,  les  appels  d’of f re peuvent commencer , les  œuvres d ’art  pourront 

être réal isées :  

 

  Ronds points  ;  

  Les ponts  pour  protéger les d if férentes zones  ;  

  Les œuvres d ’ar t  avec le Cr inchon  ;  

  L’acquis i t ion de l ’ensemble  des terres pour fa ire le  tracé intér ieur .  

Avec pour  object i f  une mise en c irculat ion pour 2018 .  

Dans cet te hypothèse M. Cott igny, considère a voir  répondu aux interrogat ions posées 

dès 2010 par  la  populat ion d ’Agny,  pour être dans la tranqui l l i té  qu’ el le est  en dro i t  

d’attendre, i l  n ’es t pas toujours évident  d ’avoir  des PL.  

Mentionne avoir  présenté le projet lors du consei l  munic ipal de la commu ne d’Agny, des 

quest ions ont été posées , lesquel les trouveront réponses dans la présentat ion qui va 

suivre.  

Préc ise que s i une major i té considérera i t  que cela ne doi t  pas se fa ire, le budget  

at tr ibué est  très  convoité par d ’autres consei l lers  généraux .   

Conc lut en soul ignant  :   
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A vous de savoir  s i  vous voulez cont inuer à v ivre tranqui l lement ou être perpétuel lement 

ennuyés.  

 

Intervention du commissaire enquêteur .  

Le commissaire enquêteur  :  

a communiqué toutes les informat ions nécessaires  pour appréhender l ’enquête publ ique 

ains i  que les poss ib i l i tés et  l ieux d’express ion du publ ic .  

 

Évoque.  

  Support  légal  de l ’enquête publ ique ;  

  But de l ’enquête publ ique  ;  

  Le rôle du commissaire enquêteur  :  

Préc ise que :  

Le projet  n’es t jamais  ce lu i  du commissaire enquêteur  ;  

  Les modali tés de dés ignation du commissaire enquêteur  ;  

  L’impart ial i té  du commissaire enquêteur  ;  

  Le déroulement de l ’enquête publ ique :  

Organisat ion :  

  Les permanences assurées pour l ’accuei l  du publ ic ,   

  La publ ic i té de l ’enquête, légale et  d is tr ibut ion de trac ts par la commune.  

  La durée de l ’enquête (40 jours) .  

  Le doss ier mis à d ispos it ion du publ ic dans chacune des  mair ies concernées par 

le projet .  

  Les modali tés d ’expression du publ ic  (regis t re,  par  courr iers ou ora lement) .  

Observat ions pr ise en compte pendant  le  déla i ‘enquête.  

  Le rapport  de f in d ’enquête et sa mise à d ispos i t ion du publ ic  dès sa transmiss ion.  

  La composit ion du doss ier mis à d isposi t ion dans les mair ies  d’Agny (s iège 

d’enquête ) ,  Achicour t,  Dainvi l le  et  Wail ly les  Arras.  

Avec l ’accord du CG un exemplaire dématér ia l isé du doss ier est déposé dans 

chacune des mair ies,  avec poss ib i l i té ,  pour le publ ic d’en copier le  contenu.  

  L’enquête publique unique (condit ions) .  

  Tableau des permanences.  

 

Des feui l lets l ibe l lés  à la date de la réunion publ ique éta ient d isponib les  pour les 

personnes souhai tant  s’expr imer par  écr i t .  

Aucun de ces feui l lets  n ’a été ut i l isé.  

 

Intervention Public  :  

M. Crapoulet  Thierry,  rés ident des Hauts  d’Agny depuis  2003.  

Signale depuis longue date avoir  entendu par ler  de la rocade, ses grands parents étant 

nat i fs d ’Agny .   

Evoque les dates de permanences , indiquant que le 15 étai t  la vei l le  de la réunion 

publ ique.  

Cons idère que la populat ion n’a  pas été suf f isamment avisée ,  et  pense qu’ i l  n ’y a pas eu 

de trac ts d istr ibués.  

Indique avoir  pr is connaissance de l ’af f ichage p lacé sur  la rue qui mène route de 

Bucquoy. Indique que l ’af f ichage est d i f f ic i le à voir  en c i rculant  en voiture a insi que 

lorsqu’ i l  fa i t  nui t .  
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Réi tère ses d ires :  

  Avoir  b ien vu deux panneaux,  

  Ne pas avoir  été informé par  trac t dans sa boite aux let tres .  

A contacté un é lu,  pour lu i demander  de passer le tract  indiqué.  

Les trac ts ont été passés beaucoup plus tard,   

A contacté les gens pour avert ir  la réunion d ’aujourd’hui,  e t s ’at tr ibue l ’ importante 

par t ic ipat ion du publ ic à la réunion,  en ra ison de son impl icat ion dans le v i l lage pour 

aver t ir  de cet te réunion publ ique.  

Répète que les trac ts n ’ont pas été d ist r ibués, et beaucoup n’ont pas été avisés de cet te 

réunion.  

Cons idère que les  agnynois  sont les premiers concernés,  

Souhaite v ivre heureux à Agny, invite les personnes en accord avec lu i,  à le suivre et  

déposer des quest ions,  

Invi te le  publ ic   à pro longer l ’ informat ion qui  n ’a pas été fai te .   

Commissaire enquêteur  

Rappelle qu’i l y a un cadre légal pour l ’ information du public . 

Parution dans la presse ; 

Interruption par la salle. 

Mme   Savi .  

Rejoint l ’ inter locuteur  précédent c oncernant le manque d’ information concernant la 

réunion d’h ier (15/12/2014).   

Consc iente que cette procédure  est encadrée par  la lo i ,  demande néanmoins de remettre 

cet te réunion à une autre date pour q u’i l  y en a it  t ro is .  

Commissaire Enquêteur  

Demande si cette personne évoque bien la permanence 

Après l ’acquiescement de cette personne  

Rappelle de nouveau que les permanences sont régies par un cadre légal qui a été 

respecté : 

  Le contenu de l ’AP daté du 18 novembre 2014, a été dif fusé dans la presse (La 

Voix du Nord et Hor izon agr iculture).  

 

  Campagne d’aff ichage dans chaque mair ie et l ieux habituel les d’aff ichage ( écoles, 

panneau d’aff ichage ….) 

 

  Aff ichage de l ’avis d’enquête sur les l ieux du projet aux abords d’une voie publ ique.  

Procédure appl iquée.  

Interruption par la salle  

Mme Savi  

Est  très  surpr ise car  sur le papier d ist r ibué on ne par le ef fect ivement que de deux dates 

et  non pas de tro is  dates.  

Signale que cela est dommage, ces réunions seront très ut i les pour toute la populat ion 

d’Agny.  
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Commissaire enquêteur  

Signale que le document d istr ibué en toutes boites est un document supplémentaire, 

édi té par  la  munic ipal i té  d ’Agny,  et ce ,  en complément à la publ ic i té légale.  

 

Mme Savi  

Est  d ’accord, mais fa it  remarquer que c ’est ce seul moyen, qu’ont  été informés les 

habitants  d ’Agny.  

 

Commissaire enquêteur.  

Rappel le que :  

  La publ ic i té a été fa ite selon le cadre l égal ,  en mair ie et autres l ieux,  que le 

document supplémentaire pour informat ion est  à l ’ in i t iat ive de M. le maire d ’Agny .  

  Le contenu du trac t n’a  pas été du ressort  du commissaire enquêteur .  

Demande s ’ i l  y a  d’autres quest ions concernant la procédure d ’enquête publ ique .  

Aucune quest ion,  la parole est  passée à :  

 

M. Bielfeld  en charge du projet .  

Se présente au publ ic  

Indique que le consei l  général es t prés ent au début de l ’enquête pour présenter le projet 

et  donner  de l ’ informat ion.  

L’informat ion donnée se fera en 3 temps  :  

  Expl iquer  pourquoi une rocade en complément des propos de M. le Maire d ’Agny 

et  M. le Conseil ler  Général ,  en res i tuant  dans le cadre général de l ’agglomérat ion 

arrageoise.  

Indique ne pas être sur un  problème spéc if ique à d’Agny.  

  Développer  les d if férentes var iantes  qui sont dans le doss ier,  une présentat ion 

condensée va être fa ite .  

  Présentat ion du projet proprement d it  avec les d if férents  aspects ( l ’eau, bru i t  

etc….) .  

 

Présentation du projet  

Pourquoi  ce projet  aujourd’hui  ?  

M. Cot t igny l ’a di t ,  une demande récurrente ex iste depuis p lus ieurs années et  même 

dizaines d’années, concernant 

les nuisances dans la traversée 

d’Agny.  

I l  y avait  un projet .  

Ce projet a été réexaminé par 

les services de la CUA, du 

département, l ’état et la région .  

L’object i f  est  de res t i tuer dans 

le cadre de l ’agglomérat ion 

arrageoise.  

Le problème d’Agny ne peut  

pas se régler seule. Le 
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ra isonnement s ’établ i t  à l ’échel le de l ’agglomérat ion d ’Arras.   

A cette échel le i l  y a beaucoup d’ intervenants  :  

  L’état  :  routes nat ionales,   

  Le département  :  routes départementales,   

  La région :  le TER,  

  La CUA : le réseau de transports  col lect i fs ,   

  V.N.F :  le canal .  

 L’ensemble  de ces  partenaires ont été associés.  

Une étude g lobale a été menée en mai 2011 (27000 personnes ont  été in terrogées )  pour 

retranscr ire comment les gens c irculent  en entrée et  trans it  à  Arras. 

Etudes très complexes qui demanderaient beaucoup de temps pour en expliq uer le contenu. 

I l  a été constaté que nombreux VL et  poids lourds, qui traversent  l ’agglomérat ion sans 

s ’y arrêter ,  qui  provoquent des nuisances sur  les  boulevards a ins i que dans les  

communes. Donc tous ces véhicules doivent  être écartés du centre v i l le.  

Mentionne qu’ i l  y  a une volonté de réduire la  place de la voiture en v i l le ,  e t  qu’en ef fet la 

ta i l le de l ’agglomérat ion d ’Arras se prête bien à un développement des modes de 

développement a lternat i f s  à la voiture, et  le tra i tement se fera p lutôt en v i l le ,  e n 

développant les p istes cyc lables, et  cheminements p iétons.  

Indique que l ’étude fa ite avec  la CUA a about i  à un schéma général  (schéma de 

maitr ise d ’ouvrage) qui sommairement est pour les déplacements dans l ’arrageois  et 

pour  un fonct ionnement  opt imal  aujourd’hui ,  c’est ce schéma général qui  est proposé.  

I l  est s ignalé que l ’actuel  réseau de rocades d’Arras fonct ionne b ien,  récupère le  

traf ic  qui  trans ite sans s ’arrêter .  

Les rocades d ’Arras qui v iennent  de Saint Pol  vers  Lens et Douai,  sont à saturat ion, 

s i  e l les ne sont pas doublées, les  véhicules vont repar t ir  dans Arras, et se cumu ler  

avec les  problèmes ex istants .  

Signif ie que département a demandé à l ’état  de doubler  la  rocade ouest d’Arras, s inon 

i l  y aura engorgement , paral lèlement  la CUA met en p lace un PDU, et développer le  

transpor t co l lec t i f ,  les modes a lternat i fs de déplacement  (marche, vélo…) .  Pour  

compléter le réseau de rocades,  en ra ison du traf ic  de poids lourds  qui  n ’ont r ien à 

faire dans l ’agglomérat ion (ex :  au carrefour J. Monnet ,  i l  y a p lus de 1000 PL qui 

passent  par  jour  et qui  n ’ont r ien à faire dans Arras . )  

A l ’es t d ’Arras, exis te un projet de rocade qu’ i l  n ’es t pas possible de réal iser,  en 

ra ison de la présence d ’une us ine SEVESO (CECA à Feuchy) .  

La solut ion retenue,  est de contourner  par le sud, et permet tre de régler les 

problèmes de nuisances qui ont été évoqués par M. Cot t igny (manifestat ions en 

faveur du contournement d’Agny )  et paral lè lement pour évi ter  la traversée de T i l loy,  

un barreau sera fa it  à terme pour  desservir  la zone industr ie l le  est /ouest  d ’Arras.  
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Rappel le que le projet  présenté 

s’ inscr i t  dans schéma général à 

l ’échel le de l ’agglomérat ion 

arrageoise pas uniquement les 

problèmes à l ’échel le d ’Agny,  

Wail ly ou Dainvi l le  que l ’on 

tra i te, mais à l ’échel le de 

l ’agglomérat ion au n iveau des 

déplacements.   

 

Rappel le que les pr inc ipaux 

t rans its  aujourd’hui  v iennent :  

  Flèche rouge de Saint Pol 

vers Cambrai .  

  Flèche ver te de  Bapaume 

vers Lens .  

 

Aujourd’hui c ’es t FLUA représentant p lus de 900 PL qui encombrent les  axes 

arrageois , et  peuvent être un f re in au développement du transpor t co l lec t i f  qui 

fonct ionnerait  un peu mieux sur l ’agglomérat ion, i l  faut absolument sor t ir  de 

l ’agglomérat ion, d ’où le réseau de rocades complété par le sud.  

M. Bielfeld évoque les coupures de 

presse depuis quelques années, les 

manifestations évoquées avec les 

nuisances, on reviendra sur les 

nuisances acoustiques. 

 

Quant au bruit, lors de la création d’une 

route le plafond réglementaire maxi est 

de 60 décibels. 

Mentionne qu’actuellement dans la 

traversée d’Agny, rue E Zola- R Briquet, 

on a des pointes à plus de 70 décibels , 

d’où la demande récurrente des r iverains 

de cette rue, d’avoir le contournement.  

Le bruit,  la pollution, puisque les façades  sont directement sur la route,  justif ie le projet .  

 

Le projet a été arrêté d’après ce schéma général et ensuite i l faut regarder plus f inement. 

I l  faut  se donner  un point  de départ et 

d’arr ivée.  

Départ, rond point sortie de Dainvil le 

appelé rond point Laf lutte, et point 

d’arrivée  au raccordement à la RD 60, 

sor t ie d’Agny.  

Localise la voie TGV et le rond point de 

la route de Beaurains. 

La question est de dire, pourquoi on ne 

se raccorde pas au rond point de 

Beaurains ?  

Les enjeux et objectifs du projet: la prise en charge 
d’un trafic de transit important dans l’agglomération

 Près de 900 PL et 1200 

VL empruntent ces axes 

de transit chaque jour

3
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Justif ie le non raccordement au rond point de  Beaurains en raison du franchissement de la 

l igne TGV, ce qui compliquerait, voire impossible en raisons de la: 

 Fermeture de la l igne TGV. 

 Construction d’un pont d’une centaine de mètres avec des coûts exorbitants  et des 

contraintes très fortes de RFF 

Aujourd’hui, pour sortir des projets qui passent au dessus des voies ferrées c’est très 

compliqué. 

Mentionne les enjeux f inanc iers au n iveau du dépar tement, aujourd’hui le projet ,  

supportable  par  le  département ,  es t  de l ’ordre de 19 mil l ions d’euros .  

Si le projet devait  passer au dessus des voies ferrées, le projet  sera it  repoussé d ’un 

certa in nombre d ’années ,  s i  ce n ’es t beaucoup plus.  

I l  a été déc idé de se raccorder avant,  sur le  pont actuel  de la voie ferrée.  

Rappel le que le pro jet es t sous l ’ef fet  de gest ion de deniers publ ics , que ces 

invest issements proviennent des impôts.  

L ’assemblée  départementale demande d’avoir  la meil leure ut i l isat ion poss ib le des 

deniers publ ics .  

 

Présentat ion les d if férentes var iantes qui ont été étudiées et pourquoi on arr ive au tracé 

présenté à l ’enquête publ ique   

Une zone d ’é tude a été déf in ie 

entre le point  de départ  et la zone 

d’arr ivée .   

Des études ont été fai tes  et  

présentées aux é lus des communes 

concernées et d ’autres par tenaires 

comme la chambre d ’agr icu lture, la  

CUA. 

Les enjeux environnementaux ont  

été recensés,  

présente les  d if férents  points  :  

Le rond point La F lute, le bois de 

Wail ly,  la val lée du Cr inchon, la RD 

3, le raccordement au n iveau RD 

60 sort ie d ’Agny,  et des Hauts  

d ’Agny.  

Les enjeux environnementaux ont  été recensés  :   

L’environnement pr is au sens 

large ,  c ’es t  également  

l ’environnement  humain  ;  

  La p la ine agr ico le  (out i l  de  

travai l  du monde agr ico le)  ;  

  Le PPRT Pr imagaz ( insta l la t ion 

c lassée SEVESO) qui impose 

des l im itat ions sur  les  

équipements qui peuvent se  

construi re autour . Un rayon 

général  es t établ i ,  au sein de ce  

pér imètre i l  y a une zone R3,  

zone dans laquel le au vue de 

l ’é tude de dangers menée et  

val idée par  la  préfecture, i l  es t  
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PRESENTATIONS DES VARIANTES

Les Zones 

bâties

cons idéré que l ’ ins ta l la t ion d ’une route ne p résente pas de r isques pour la 

populat ion ;  

  La val lée du Cr inchon avec tou t  l ’ intérêt  de la préservat ion du cours d ’eau ,  ce secteur  

est  pauvre en cours  d ’eau, i l  faut le préserver .  

 

Certa ines études jo intes au doss ier d ’enquête,  ont été réal isées .  Ce sont  des études 

environnementales poussées .  

Sur l ’environnement, des prospect ions ont été fai tes sur une année pour établ ir  s i  des 

espèces protégées éta ient recensées,  et l ’accent a été mis sur  un secteur un peu p lus 

sens ib le au n iveau de la val lée du Cr inchon avec l ’ensemble des boisements et des 

mil ieux intéressants  :  

  Les zones bo isées,  bois de W ail ly ;  

  Les zones urbanisées, l ’environnement humain est un point important à prendre 

en compte ;  

  La voie verte avec le chemin de raccordement à Dainvi l le,  équipement  récent et  

intéressant  pour les cyc l is tes et p iétons.  

Lorsque tous ces enjeux ont  été pr is  en en compte, p lus ieurs var iantes ont  été étudiées  ;     

Cheminement  du projet :  

  Etude de mobi l i té en mai 2011 ;  

  Déc is ion sur le schéma général 2012/2013  ;  

  Etude de tracé à part ir  de 2013 .  

Les premiers  tracés  étudiés (4 et  

5)  se s i tuaient hors  pér imètre 

SEVESO (études impl iquant 

Pr imagaz pas complètement 

terminées).  

Avec un tracé (4)  p lus  proche de 

Wail ly et l ’autre  (5)  à mi chemin 

entre Agny et  Wail ly (5) .  

Ces deux tracés contournent le 

pér imètre SEVESO, mais  i l  faut 

un rond point supplémentaire 

donc :  

  l ’ef f icac ité de la rocade est 

moins intéressante  ;  

  temps de parcours  p lus 

impor tant  ;  

  surface agr ico le p lus  impactée.  

Ce n’éta it  pas la panacée en termes de tracé.  

L’évolut ion su Pr imagaz a conduit  à examiner  d’autres tracés plus courts ,  p lus  ef f icaces . 

Ce sont les t racés 2 et 3, avec la même logique :  un tracé à mi chemin entre W ail ly et 

Agny,  un tracé p lus proche de W ail ly ,  avec l ’ inconvénient de se rapprocher de W ail ly et  

se retrouver dans un secteur où la topographie est assez é levée et bea ucoup de 

terrassement  à fa ire,  donc moins intéressant.  

L’un des inconvénients de ces deux tracés est ,  qu’ i l  coupe le  bois de W ail ly (à l ’endroi t  

le p lus  étro it) .  
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PRESENTATION DU PROJET RETENU

 Route bidirectionnelle de 4,8 km de long

 3 points d’échanges:

– Le giratoire existant avec la RN25

– Un giratoire à créer avec la RD3

– Un giratoire à créer avec la RD60

 3 ouvrages d’art (ponts)

– Rétablissement de la rue Faraday à Dainville (liaison avec la voie verte)

– Rétablissement de la voie communale de Dainville à Wailly

– Rétablissement du Crinchon et du chemin qui le longe

 Vidéo de survol par image de synthèse: 

CG62_RD60_06_Xvid.avi

15

Les Zones 

bâties

Une al ternat ive a été cherchée, en longeant  le bois  sur l ’extrémité ,  dans cet te s ituat ion , 

le tracé serait  complètement en courbe et impacte ra it  beaucoup le mil ieu agr ico le  et ne 

serai t  pas sat isfa isant  pour ce qui est  de la sécur i té  par  rapport  aux normes.  

Le tracé 2 avait  la préférence des représentants des communes , de la CUA, du monde 

agr ico le.  

La concertat ion a été af f inée avec le monde agr ico le et  a permis de retrouver le tracé 2 

b is qui  préservai t  p lus  le  parcel la ire agr ico le actuel et de s ’é lo igner un peu p lus d ’Agny.  

intervention de M. Deli rche.  

Fait  remarquer , qu’ i l  y a comparaison de 6 t r acés qui f in issent tous au même endroi t ,  à 

un rond point proche des habi tat ions.  

Quand on d i t  d’emblé que l ’on t ient compte des nuisances, l ’ inter locuteur se pose la 

quest ion pourquoi l ’on compare, sur cette part ie là , 7 tracés qui ont tous la même 

déf in i t ion en arr ivant au même point f ina l.  

 

M. Bielfeld .  

La réponse a été indiquée, par rappor t à la voie ferrée le choix a été fai t  de di re 

aujourd’hui ,  s i  l ’on veut se raccorder au rond point s i tué p lus loin,  s i  je veux m’éloigner, 

je suis obl igé de refa ire un  ouvrage sur la voie ferrée .   

 

Interruption de la sal le sur  la  réponse.  

 

M. Bielfeld .  

C’est la réponse que je vous fa is  

ef fect ivement aujourd’hui .  

 

Présente le  tracé retenu.  

 

La présentat ion du projet est  fa ite 

avec une vidéo pour  une mei l leure 

compréhens ion du projet  2bis  

 

M .Bielfeld  :  

Commente la v idéo en not i f iant les  

l ieux de passage importants  :  

  f ranchissement de la voie 

verte ;  

  passage bois  de W ail ly  ;  

  le carrefour g irato ire avec la D3 entre Agny et  Wail ly ;  

  f ranchissement du Cr inchon ;  

  le raccordement avec la RD 60 (Rond Point)  sur lequel nous reviendrons  p lus en 

détai l .  

 

Développe en déta i l  le  tracé  avec les  travaux prévus .  

  Le rond point d ’Arras,  avec la future route et les bassins de tra i tement des eaux 

pluvia les  ;  

  Le f ranchissement du chemin permettant de raccorder  la  voie verte  à Dainvi l le  ;  
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  Le bois de Wail ly,  on passe en dessous avec un ouvrage qui permet de minimiser  

l ’ impact  paysager ,  puis l ’on sera en contrebas du bois  de Wai l l y ;  

  Sur le coté , v is ion des chemins de rétabl issement des chemins agr ico les qui  

ex istent ,  sachant qu’au n iveau des rétabl issements agr ico les i l  y  a  des propos i t ions 

qui sont fa ites dans le doss ier et paral lèlement dans le cadre d ’un aménagement 

rout ier ,  le Consei l  Général doit  fa ire des propos it ions au monde agr icole q ui se 

pos i t ionnera ou pas,  pour  aménagement  foncier  (remembrement) .  

Dans le cadre d ’un éventuel remembrement,  ce sont des commissions communales 

d’AF qui  se prononcent.   

C’est dans ce cadre que les  chemins seront  val idés ,  modif iés  ou suppr imés selon 

les besoins.  

  Le girato ire au n iveau de la D3.  

  Franchissement du Crinchon et également  le chemin qui le longe , avec un 

bass in de rétent ion.   

  Sort ie d ’Agny avec un chemin latéra l qui  permet de rétabl ir  les  routes coupées.  

A cet  endroi t  i l  y a une butte qui permet  de couper du bru i t  et  de t ra iter  l ’aspect  

paysager, qu i fa it  que la route sera invis ible,  et le  bru i t  (qui  sera tra ité ensuite)  

sera réduit  à des niveaux réglementaires.  

 

Coupure de parole.  

Quest ion sur  le bru i t  :  va leur du bru it  avec ou sans butte.  

 

M .Bielfeld .  

Indique que les  chif f res sont  dans le doss ie r .  

 

Reprise de la présentation .  

Présente au n iveau des hauts  d’Agny  une but te de 3m de haut  et l ’écran ant i  bru it .  

  

Le t racé se termine d ’une part  un g irato ire pour  une connex ion à la RD 60 et  une voie de 

desser te ( la p lus proche des habi tat ions) qui sera sur un traf ic l im ité à l ’accès du 

secteur sud d ’Agny.   

 

Interruption publ ic  :  M. Crapoulet .   

Signale que dans le secteur de la rue des Genêts quand on v ient de la rue Jean Jaurès 

les PL ne respecte pas l ’ interd ict ion ,  c i rcu lent à v i tesse excess ive , a lors que la l im itat ion 

est  f ixée à 30 km/h dans cet te par t ie , ce qu i engendre des acc idents comme évoqués 

précédemment.  

Lorsque vous tombez face à eux, i ls  sont  in trans igeants  et  vous font reculer .  

Signale que les acc idents  sont dus à la v itesse excessive.  

Le respect  du code la route fac i l i tera it  la  c i rculat ion.  

 

M .Bielfeld .  

Pour  répondre à la  quest ion sur cet te voie là .  

Cette voie a ef fect ivement vocat ion à retourner dans le domaine communal,  et lorsque 

l ’on établ i t  un contournement  de ce genre,  i l  y a un enjeu for t  de la dest inat ion de la 

route qui n ’aura plus le même f lux ,  i l  y a donc un projet à travai l ler  très  f inement avec la 

commune pour réduire, interd ire les  P L.  
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I l  y a les problèmes évoqués,  i l  y a le code de la Route qu’ i l  faut respecter ,  des 

contrôles  sont poss ib les,  des aménagements d issuas ifs (chicanes, dos d’âne) dans la 

t raversée, ce sont  des p is tes à explorer .  

 

M. Cottigny.  

Quest ion posée lors de ma présence au conseil  munic ipal.  

A demandé aux services du département de f inancer (proposi t ion retenue) un p lan de 

c irculat ion dans la commune , en concertat ion avec les é lus  et la populat ion pour 

imaginer  quel p lan de c irculat ion souhaité.  

Les services du département se met tront au service de la comm une et f inanceront ce 

p lan de c irculat ion.  

 

Interventions désordonnée du public .  

Sujet  :  le p lan de c irculat ion  

M. Cottigny.  

Cela fa i t  6 ans qu’on l ’at tend,  i l  ne m’a été demandé que la semaine dernière.  

Intervention sal le.  

Sujet  :  la dangeros ité de cette  voie.  Une ass istante maternel le interv ient et  ment ionne le 

r isque d ’acc ident journal ier  pour les enfants  et  les conséquences qui en découlent .  

(Vitesse excessive) .  

Au niveau du p lan att ire l ’at tent ion sur les nuisances l iées au bru i t ,  la  pol lu t ion ,   

Répète le phénomène de dangeros ité dû à la  c irculat ion  

Indique qu’ i l  faut vra iment y v ivre pour voir .  

 

Intervention du commissaire enquêteur  

Signale que la réunion publ ique d ’ information est organisée de façon à ce que  Consei l  

Général présente le  projet .  

Demande de la isser  terminer la présen tat ion af in que le publ ic  d ispose de tous les 

é léments nécessaires.  

Qu ’à  la  su ite de cette présentat ion se déroulera un échange ,  que toutes les quest ions 

trouveront réponses auprès du Consei l  Général .  

 

M .Bielfeld .  

Ef fect ivement c ’est une représentat ion schématique, ce n’est pas au dossier d ’enquête, 

c ’est  pour amél iorer l ’ informat ion, je pense qu’aujourd’hui nous avons essayé  

 

Interrompu par la sal le   

 

M .Bielfeld   

Propose que la présentat ion cont inu pour  communiquer l ’ inf ormation et qu’ i l  y ai t  

réact ion.  

L’object i f  est que le publ ic a it  l ’ information la p lus complète du contenu du dossier que 

chacun puisse réagir  et fa ire ses observat ions .  
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Les Zones 
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Pour répondre immédiatement à la quest ion de la c irculat ion de la rue des Genêts, ce l le-

c i sera intégrée au p lan de c irculat ion . Le p lan de c irculat ion doit  tenir  compte de la 

déc is ion qui sera pr ise. Un plan de c i rculat ion avant et après la rocade ce n ’est pas la 

même chose, donc ef fect ivement i l  faudra en tenir  compte, et tout sera évo qué avec la 

commune à ce moment là.  

M .Bie lfe ld  préc ise qu’ i l  va terminer cette présentat ion, ensui te i l  y aura des d iapos qui 

zooment sur  quelques aspects spéc if iques sur le  projet .  

 

Quelques impacts du projet  

Les impacts posit ifs .  

Sur les temps de parcours  :   

Aujourd’hui  le trajet  rond point  

Laf lutte -  Agny de 6km est fait  10 

mn (moyenne sur  certa ines 

heures, ce n ’est pas forcément en 

heure de ponte) .  

Demain vous aurez 4,5km en 4 

mn. 

Le gain temps de parcours est  

impor tant ,  en ra ison des 10 ou 

11 000 véhicules/ jour,  365 jours /  

an,  

Traf ic  attendu sur cette déviat ion  

(2x1 voie),  dans le pro longement ,  

en provenance de Beaurains.  

La mult ipl icat ion de ces é léments par le nombre de véhicules cela fa it  quelque chose de 

conséquent ,  et  la  c irculat ion sera p lus f lu ide,  avec moins d ’accélérat ion,  moins de 

pol lut ion que dans la traversée d ’Agny,  où les  façades sont à proximités , là  

ef fect ivement nous serons plus é lo ignés sur une majeure part ie du tracé.  

 

Les tracés représentés (schéma) :  

  En b leu le tracé actuel   

  En rouge la rocade.  

Le + correspond au t raf ic  en p lus.  

 +10800 est  un nombre issu des 

études.  

L’impact correspond à moins 3000,  

moins 5000 véhicules dans la 

t raversée d’Agny.  

Le CG n’a pas la prétent ion 

d ’ indiquer les chif f res exacts  

puisqu’ i l  y a un cer ta in  nombre 

d’hypothèses et d ’ impondérables,  

LES IMPACTS DU PROJET – le temps de parcours

16

Les Zones 

bâties
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LES IMPACTS DU PROJET – le bruit

18

Les Zones 

bâties

 Actuellement, rue Emile Zola et rue Raoul Briquet: niveaux de 

bruit de jour entre 63 dB et plus de 70 dB (point noir bruit)

 Objectifs fixés pour le projet (imposés par la loi): aucun niveau 

de bruit supérieur à 60 dB

 Mesures prévues:

– Le long de la déviation avant l’arrivée sur le giratoire d’Agny : un merlon 

(butte) planté de 1,50 m de hauteur

– Le long de la voie de desserte d’Agny  à partir du giratoire: un écran 

acoustique et un merlon planté de 3 m de hauteur

cela donne un ordre de grandeur  et  un moyen de comparaison.   

On attend une d iminut ion du traf ic dans la traversée d ’Agny ,  également sur les 

boulevards.  

Le projet  a un impact  à l ’échel le  g lobale de l ’arrageois .  

 

Sur le Bruit  

Aujourd’hui sur cer ta ins points , rue E Zola,  rue R Br iquet ,  RD 60 actuel le, on a p lus de 

70 dB.  

Le département reçoit  couramment 

des courr iers sur le n iveau de bru it  

impor tant .  

Pour un projet neuf  la lo i  impose 

de ne pas dépasser  60 dB .  

Les chif f res indiqués sont issus de 

logic iels  éprouvés, cer t i f iés .  

Le CG n’a pas la prétent ion de d ire 

que les n iveaux de bru i t  af f ichés 

seront les niveaux de bru it  à la  

mise en service.   

Néanmoins les logic ie ls sont  

ut i l isés depuis une dizaine 

d’années et  régul ièrement  

amél iorés .  

Systémat iquement après chaque ouver ture de nouvel les routes, les mesures réal isées 

sont très proches de la réal i té .  

 

M.  Bie lfe ld préc ise que le décibel possède une échel le par t icu l ière.  

Expl ique que deux sources de bru its  en un même l ieu produisant chacune 50 dB, la 

somme ne fa i t  pas 100 dB mais 53 dB,  donc 2 -  3 dB c ’est  important .  

La réduct ion de 2 

dB ne parait  pas 

énorme, mais réduit  

prat iquement  de 

moit ié .  

Retour sur les hauts 

d’Agny, où nous 

avons le plus 

d’impact ,  en raison 

de la proximité des 

maisons avec la rue 

des Roses et des 

Genets. 

Des études de bruit 

sont faites (tout est 

codif ié). 

À la mise en 

service, avec 

l ’hypothèse 

d’environ  11000 
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véhicules / jour, les études donnent des niveaux de bruit, ensuite examinées avec des 

protections. 

Puis des études sont refaites  avec des hypothèses sur  l ’augmentat ion du traf ic ,  à 20 ans 

comme l ’ impose la loi.  

On a considéré que l ’augmentat ion sera de1 , 5% par an, actuel lement depuis une dizaine 

d’années, le traf ic  augmente plutôt de 0,5% pa r an, les hypothèses de traf ic  pr ises, sont 

pessimistes par rapport au bruit .    

Les habitat ions les plus proches sont cel les du  lot issement (Hauts d’Agny) ,  et  de la rue 

des Roses. 

Un certa in nombre de tes ts,  a été fa it  avec des but tes ant ibrui t ,  les mesures sont fai tes 

en façade.  

Pour  la présentat ion les données sont l im itées à quelques maisons qui nous paraissent 

s ignif icat ives, pour  une mei l leure l is ib i l i té .   

Dans le doss ier ,   f igure  toutes les autres avec les n iveaux de bru it  a ttendus à la mise 

en service.  

Présente une maison dont les valeurs de bru it  sont 50 dB au rez de chaussée,  et 55 à 

l ’é tage.  

Sur la maison la p lus proche du g iratoi re c ’est 57 dB à l ’é tage .  

 

Une personne du public tente d’ interrompre les explications .   

M. Bie lfe ld demande à terminer l ’exposé, s ignale qu’ i l  n ’y a aucune volonté de cacher, 

de ne pas d iscuter ,  c ’est  pour fac i l i ter .  

 

Reprise de l ’exposé .  

M. Bie lfe ld local ise les buttes de 1,5m et 3 m et prend l ’exemple d ’une maison dont le 

niveau de bru i t  est  de 57 dB à l ’étage ) .   

 

Interruption de la sal le.  

Demande de conf irmat ion du n iveau de bru it .  

 

M. Bielfeld  

Conf irme,  57 dB à l ’é tage, 54 au rez de chaussée .  

A ce jour c ’est  70 dB  pour  cer taines maisons.  

 

Dans 20 ans avec l ’hypothèse de 1,5% de traf ic en p lus /an, on se rapproche du seui l  à 

59,6 dB pour la maison la p lus proche  avec une but te de 1,5 m, i l  est  poss ible que la 

butte fasse 2 m, cela fera l ’objet  de la d iscussion jusqu’au 23 janvier  2015.  

 

Sur les modes doux (cheminements piétons et cyc l is tes) ,  i l  a été recensé les chemins 

ex istants, des propos it ions ont été fa i tes sur les chemins de randonnées qui ont été 

coupés,  ces propos i t ions  restent  des propos it ions ,  c ’es t -à-d ire qu’à ce jour,  le 

département s ’engage à rétabl ir  ces chemins ,  avec une propos i t ion temporaire puisque 

dans le cadre de l ’aménagement fonc ier s i  de nouveaux chemins sont créés, i ls  pourront  

être pr is  en comptes.  

Concernant les vélos, les projets  CG 62 et  CUA (projet  Cyc lable) ont été superposés, et 

d iscuté  avec l ’assoc iat ion «  dro it  au vélo »  i l  en a résulté le ré tabl issement  de la voie 

verte,  ains i que du chemin le long du Cr inchon , inscr i t  dans le schéma de la CUA. 
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Dans le projet  présenté, i l  n ’exis te pas de p iste cyc lable,  le lo ng de la route parce que 

dans les discut ions qui se sont déroulées, i l  a été cons idér é qu’amener des cycl is tes au 

rond point  Laf lut te venant de la rocade ,  la quest ion s ’es t posée  :  après où l ’on va  ?  

La propos it ion serait  plutôt de réaménager la RD 60 actuel le  pour qu’e l le soit  p lu s 

favorable aux modes doux, c ’est  la  solut ion proposée aujourd’hui .  

Le Cr inchon, cours d ’eau de largeur var iable,  l ’ouvrage proposé sera d ’une largeur de 24 

m de large, pour rétabl ir  le chemin et  préserver les berges , car dans l ’é tude 

environnementale, I l  est mis en évidence le Cr inchon et ses berges  et le bois de Wail ly.  

L’ouvrage permet de garant i r  l ’écoulement du Crinchon (passage d’une crue centennale) 

et  la  protect ion des berges.  

Sur la gest ion de l ’eau un point important  a été vu avec la commune, au n iveau de la rue 

des Roses,  i l  y a actuel lement des phénomènes de ru issel lements .  

Sur la gest ion de l ’eau  ;  

L’impact d ’un projet  rout ier ,  a deux aspects  :  

  La route qui  coupe la p la ine, peut couper  les ru issel lements  

   ;  

  Des ouvrages sont créés sous la route , qui rétabl issent des buses pour assurer la 

transparence hydraul ique, c ’est -à-d ire  :  la route ne fera pas obstac le et inonder 

l ’amon t  ;  

  Les eaux qui ru issel lent sur la route, ce sont  des surfaces imperméabi l isées ,  et i l  

ne faut  pas que cela a i l le  inonder  l ’aval .  

Pour  la  première par t ie,  on rétabl i t ,  lorsqu’ i l  y  a  un problème spéc i f ique, on y regarde.  

A ce jour i l  y a un phénomène de ru issel lement , des fossés à redents  ex istent,  le CG 

propose de prof i ter  de la route pour créer une zone de tamponnem ent supplémentaire 

c’est -à-dire  améliorer  grandement la s ituat ion pour ce qui concerne le ru issel lement  à 

cet  endroi t ,  sans pour autant tout régler .  

Sur les eaux, ensui te ce sont  les  bass ins. Tro is endroits  ont été déterminés  :  

  Les deux ronds points  d’extrémités (N 25 et RD 60) .  

On a un premier bass in de rétent ion, où les eaux en provenance de la route sont  

col lec tées et  retenues en cas de for te p lu ie , pour être  reversées dans le mil ieu 

nature l  de façon l im itée et  évi ter  le ru issel lement.   

Ces bass ins servent  également à la  décantat ion des eaux qui peuvent être 

chargées en hydrocarbures etc…, permet tent que l ’ensemble des pol luants se 

déposent au fond des bass ins ,  régul ièrement  curés.   

Bassins ut i l isés également dans le cadre d ’une pol lut ion acc idente l le par act ion 

sur les vannes , et  conf iner la pol lu t ion dans le bass in.   

Un deux ième bass in pour l ’ inf i l t rat ion de l ’eau dans le mil ieu nature l après 

t ra i tement,  et  analyses régul ières pour  s ’assurer qu’ i l  n ’y a it  pas de pol lut ion.  

 

Point impor tant  sur l ’eau,  la présence de captages s i tués  centre v i l le  de la commune 

d’Agny avec des pér imètres de protect ion t raversés  par l ’ac tuel le  RD 60, et tout le f lux 

de camions qui  s ’y rat tache .  

Demain ces pér imètres te ls qu’ i ls  sont ,  seront  hors  du projet de route .  
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Cette s i tuat ion soustra it  un r isque impor tant de pol lut ion de l ’eau potable  

 

I l  y a un deux ième bassin le long du Cr inchon ,  là i l  n ’y en  qu’un parce que le rejet avec 

un débit  l im i té .  

Lors  d’une plu ie les eaux arr ivent  dans le bass in, tamponnées et rejetées doucement au 

Crinchon pour éviter  l ’ inondat ion .  

 

Milieux naturels .  

Le Cr inchon la r ip isylve et les r ives qui présentent un intérêt ,  avec l ’ouvrage présenté 

précédemment ces r ives seront préservées .  

 

Le défr ichement du bois de W ail ly de 0,8 ha,   

Le CG va essayer d’opt imiser  pour défr icher moins ,  avec un reboisement de p lus de 3 

ha.v ia des convent ions avec des propr iéta ires .  

Testé sur  d’autres projets  cela fonct ionne b ien,   

M. Bie lfe ld rappel le que g lobalement i l  y aura un gain de 2,5 ha de reboisement, et  

préc ise que le tracé se fa i t  en déblai  pour  réduire impact paysager.  

 

Activité agricole.  

L’act ivi té agr ico le a  fa i t  l ’objet d ’un d ia logue avec ses représentants, le rétabl issement 

des chemins agr ico les sera examiné dans le cadre de l ’aménagement fonc ier ( les 

commissions se prononceront) .  

 

Aspect paysager .  

Propose de remettre la v idéo,  ce qui  permet tra de revenir  sur cer ta ins  aspects .  

La présentat ion est  synthét ique par rappor t au doss ier d ’enquête.  

I l  a été ins isté sur  des points qui paraissent impor tants  en thermes d ’ informat ion.  

 

Commissaire Enquêteur.  

Revient sur les dates évoquées lors  de la présentat ion de l ’enquête publ ique, et  en 

par t icu l ier  cel le du 15 décembre 2014.  

Rappel le le mot employé par les  in tervenants à savoir  «  réunion »,  et mentionne que ces 

dates ne sont pas des réunions, mais  des dates qui permet tent au commissaire  

enquêteur  de recevoir  le publ ic .  

 

Intervention du public .  

Un inter locuteur se p la int de ne pouvoir  se déplacer  pendant  les  jours   

 

Le C.E indique  :  

Les permanences ont  été organisées de façon à ce que tout le monde puisse se 

déplacer .   

Pendant le déla i  d ’enquête 9 permanences ont  été prévues,  dont  un samedi mat in.  

Rappel le que la réunion publ ique a été organisée en tout  débu t  d ’enquête dans l ’object i f  

qu’une fo is l ’ informat ion sur le projet donnée, le publ ic d ispose encore de beaucoup de 

temps (40 jours)pour consulter  le  doss ier,  formuler  toutes les observat ions souhai tées.  

 

Le C E  demande à l ’ intervenant quel les  auraient  été les observat ions  formulées avant  

cet te réunion de présentat ion du projet .  
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M. Crapoulet l it  une contribut ion .  

Notre in tervenant déc lare que son intervent ion  s ’adresse à M. le  Maire d ’Agny.  

Le contenu de cette intervent ion a tra it  aux informations et  la part ic ipat ion de la 

populat ion à l ’é laborat ion  du projet .  

L’intervenant comprend la nécess ité de  la rocade compte tenu de la nuisance qu e 

subissent  les  vois ins du centre d ’Agny,  rues R. Br iquet et E.  Zola  

Quest ionne :  pourquoi  ce projet n ’a pas été partagé et  concerté avec les habitants 

sachant  qu’ i l  y  a d’autres solut ions.  

 

Commissaire enquêteur .   

Fait  par t  qu’i l  n ’aurai t  pas été poss ib le  de répondre immédiatement  à un quest ionnement  

adressé à M. le Maire d ’Agny ,  en rapport  à la v ie munic ipale.  

Rappel le qu’ i l  n ’est  pas porteur du projet,  mais a ide à la  compréhens ion du dossier .  

  

Indique que le quest ionnement peut être posé u ltér ieurement ,  mais que le commissaire 

enquêteur  ne gère pas l ’ informat ion munic ipale.  

.  

Passe la parole à Monsieur  le  maire d ’Agny  

 

Réponse de M. le Maire d’Agny .  

La concertat ion en amont  

I l  faut savoir  qu’au n iveau de cet te concertat ion,  i l  est  vra i  que nous avons eu des 

réunions avec la préfecture,  le  Conseil  Général  etc…. ,  mais i l  faut savoir  auss i que j ’a i  

reçu des gens notamment des  Hauts d’Agny,  qui éta ient auss i b ien informés que moi,  de 

toute façon, et je faisais appel aux technic iens du  Consei l  Général ,  pour jus tement  

pouvoir  répondre à leurs quest ions, et se sont même déplacer pour répondre au 

quest ionnement,  ce la je l ’ai  toujours  fa it .  

Par contre être possession d ’un p lan, le pro jet tout au moins, même le début du projet et 

les modif icat ions possibles , je n ’a vais aucun dro it  à avoir  le projet,  puisque le pr ojet 

n’éta i t  pas déf in it i f  e t  que les études devaien t cont inuer par les  services du  Consei l  

Général.  

Prend à témoin les services du CG, qu’ i l  n ’a jamais été dest inata ire des p lans, en ra ison 

des modif icat ions  qui pouvaient  in tervenir .  

Demande à M. le Maire de W ail ly s ’ i l  a  été dest inatai re de p lans  

M. le Maire de W ail ly acquiesce dans le sens de M. le Maire d ’Agny.  

M. le Maire d ’Agny précise par  a i l leurs que l ’anc ien maire de W ail ly non p lus.  

 

 

Intervention de M. Cottigny,  Conseil ler  Général  

I l  ne pouvai t  pas avoir  de p lans puisqu’ i ls  n ’éta ient pas sort is .  

Pour  avoir  des p lans i l  faut qu’ i ls  soient  sor t is .  

Dès l ’ ins tant où on décide qu’ i l  y a un ennui  à un endroi t ,  la logique veut que l ’ennui soit  

t ra i té, rencontrer  les  gens qui  le  d isent.  

C’est  ce qui  a été fai t  au niveau du  Consei l  Général  à la  demande de la populat ion .  
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A par t ir  de ce moment là, nous avons regardé le l ieu de départ ( le rond point Laf lutte )  

pour  se terminer , i l  n ’y a pas c inquante endroits ,  u n seul  en bas du pont.  

Préc ise qu’ i l  n ’y en a pas deux, en ra ison de la l igne TGV, et des d if f icu l tés pour le 

passage d’un cer ta in type de poids lourds.  

A part ir  de ces é léments un tracé est envisagé que l ’on propose aux gens qui sont 

concernés, et à part i r  de là i l  y a enquête publique.  

Indique qu’ i l  y a une solut ion  :  après en avoir  d iscuté avec le d irecteur des routes,  on 

cons idère que l ’on n’arr ive pas au rond point d ’Agny et qu’à mi chemin l ’on va tout dro it ,  

on demande un nouvel ouvrage d’ar t ,  e t dans  ces condi t ions on est par t i  pour v ingt ans,  

tout en sachant que dans v ingt ans aurons nous les moyens f inanc iers de le réal iser  ? Je 

n’en sais r ien,  donc voi là  i l  n ’y a pas d ’autre endroit  pour at terr ir .  

Par contre je ret iens la propos it ion d ’une interven ante, et qu’ i l  sera i t  dangereux que 

cet te route tombe dans le rond point .  

C’est pour cette raison que j ’a i  demandé aux services du dépar tement d ’étudier avec la 

populat ion sous couvert de la munic ipal i té , d’imaginer quel p lan de c i rculat ion intér ieur 

de la  v i l le  et prendre an charge les  préoccupat ions légit imes de la populat ion.  

 

Intervention M. le maire d’Agny  

Souhaite ajouter que ce p lan de c irculat ion, ou modif icat ion te l que la rue des Genêts 

pour lequel je suis complètement d ’accord, j ’ y a i même réf léc hi ,  d ’a i l leurs ce genre de 

s ituat ion sera fa it  qu’avec le consei l  munic ipal ,  mais on ne peut pas s ’engager 

aujourd’hui tant que le projet est caduc, s ’ i l  es t caduc on ne peu plus travai l ler  sur ce 

projet ,  ce la coutera i t  p lutôt  à la  commune , qu’au  Consei l  Général.  

Par contre, j ’aura is  voulu cont inuer  sur ce que d isais,  notamment sur les informat ions.  I l  

faut  savoir  que les in formations que je savais,  je les donnais  sous forme de f lash ou 

dans le bul le t in  munic ipal  une fo is  l ’ année.  

je n ’en savais pas p lus que vous à aujourd’hui,  et c ’es t l ’objet de cet te réunion et de 

l ’enquête publ ique qui  su ivra.  

Préc ise que c ’est une grave erreur de penser que le projet est le s ien, mais bien un 

projet  départemental  /  régional.  

 

Intervention de la sal le .  

A quoi  sert  ce dernier  rond point  ? 

I l  y a déjà une route existante .   

Pourquoi  suppr imer une route ex istante pour  en mettre une nouvel le  ? 

I l  faut  m’expl iquer  je  ne comprends pas  b ien.  

 

M. Bielfeld  

Ce rond point sert  

 

Intervention sal le  

Mais s i on ferme la route qui va à l ’école, parce que c ’est un  peu gênant avec la 

maternel le .  

I l  faut  m’expl iquer  à quoi  ser t  le rond point  avec une entrée et  une sort ie  ?  

 

M. Bielfeld  

Tente d ’apporter une réponse sans succès ( intervent ion de la sal le  avec ins istance) .  
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M. Bielfeld  

Demande s ’ i l  peut apporter  une réponse ou une tentat ive .  

 

Aujourd’hui ef fect ivement pourquoi  pas,  on t ire tout  dro i t  

Interruption de la sal le  

Quest ionnement  d if fus  et incompréhensib le  

 

M. Bielfeld  

Faites la propos i t ion dans le cadre  de l ’enquête .  

Ce serai t  dommage d’avoir  une route neuve et que les gens d’Agny, ne peuvent  y 

accéder et  doivent  fa ire le tour  par  Wail ly.  

Explicat ion de M. Bielfeld interrompu par la sal le  

Thème évoqué :  les nuisances sonores  

 

M. Bielfeld  

Le problème de nuisance  aujourd’hui  je vais vous donner  ce qui est dans le doss ier ,  je 

réponds :  

On a mesuré du brui t  à 70 dB dans la traversée d ’Agny ic i  ( lot issement)  le bru it  sera en 

dessous de 60 dB.  

 

Interruption par la salle  

C’est une est imation .  

 

M. Bielfeld  

Moi je  m’engage sur le  n iveau de  bru it .  

C’est un engagement du département  dans le dossier  d ’enquête .  

Interruption salle  

C’est une moyenne les  60 dB.  

 

M. Bielfeld .  

On ne passe pas de 60 à zéro pour  répondre à la quest ion .  

Aujourd’hui  sur ces n iveaux de bru its  là  vous êtes à 45 –  50.  

I l  faut savoir  qu’ i l  y a des mesures qui ont été fai tes ,  on étai t  déjà à 50  dB ,  aujourd’hui 

votre lave l inge fa it  55 dB,  le calme dans les  champs quand vous n ’avez r ien ,  le bru it  es t 

de l ’ordre de 40 -  45 dB.  

Le bru it  es t évoqué dans le dossier ,  le  f lux pr in c ipal sera b ien ic i  ( lo t issement Hauts 

d’Agny) ,  i l  es t important qu’ i l  n ’y a it  pas de poids lourd s ,  d ’où ef fect ivement dans le p lan 

de c i rculat ion qui sera proposé et étudié, b ien évidemment que l ’enjeu est qu’ i l  n ’y ai t  

pas de poids lourds sur la voie de desserte ,  s i  c ’es t pour refa ire une route et  autor iser 

des poids lourds ,  ce la n ’a aucun intérêt.  

I l  y a un enjeu fort ,  le pr inc ipal  c ’es t les poids lourds   

 

Mme Valérie Dubost .  

Réside au haut  d’Agny  depuis  1 an,  

Vient de découvr ir  lors de la réunion publ i que le passage de la rocade 50m à l ’arr ière 

des habitat ions du lot issement .  
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Comprend bien le double enjeu, à la fo is au n iveau de l ’agglomérat ion, un enjeu de 

desser te de l ’agglomérat ion  et  de son at tract iv i té , et à la fo is un enjeu p lus local de 

délester  le centre v i l le  d ’Agny ,  pour  lequel ef fect ivement  on a re levé dangeros i té, je c ite 

M. Cot t igny,  pol lut ions ,  nuisances et augmentat ion du traf ic à l ’avenir .  

On est  complètement souc ieux de cet état  et b ien consc ience puisque l ’on habi te Agny 

de cet  état de c irculat ion et  de dangerosi té .  

On parcour t également le centre à p ieds et en voi ture donc on se rend compte de la 

s ituat ion.  

L’objet aujourd’hui n ’est pas  de monter les uns contre les  autres,  ce n ’est  pas de créer  

des polémiques, mais de chercher une solu t ion pour un meil leur tracé qui n ’ impacte pas 

et  qui ne repor te pas les nuisances sur le quart  du vi l lage.  

Vous nous avez montré quelques re levés de bru i t ,  mais i l  faut savoir  que de nombreuses 

rues sont concernées,  mon col lègue vous en d ira d ’avantage.  

Donc c ’est  sans doute une solut ion intermédiaire à trouver.  

M.  Bie lfe ld,  pourr iez vous revenir  sur  la  car te p l an de s i tuat ion.  

On peut comprendre que la solut ion s i e l le voula it  b ien être étudiée,  pourra i t  se trouver  

comme i l  a  déjà été évoqué tout à l ’heure .  

 

Propose une modif icat ion de tracé qui démarre toujours du rond point Laf lutte pour 

arr iver  p lus à l ’écar t  sur un s i te déjà emprunté par les poids lourds, la zone d ’étude 

méritera i t  d ’être étendue, ce qui  réglera i t  en même temps le problème du centre et de 

ceux qui  se poseraient  sur  les  Hauts  d’Agny.  

 

M. Bielfeld.  

On prend note de l ’observat ion, des réponses seront apportées dans le cadre de 

l ’enquête, aucune réponse ne peut être apportée aujourd’hui.   

 

Intervention de la sal le .  

Un intervenant s ignale que les camions de bet teraves n’ iront pas jusqu’au rond point de 

Beaurains pour se rendre à Dainvi l le mais couperont par la pet i te route actuel le dans les 

champs,  i ls  repasseront .  

 

Commissaire enquêteur.  

Le commissaire enquêteur rappel le à Mme Dubost et à l ’a ssemblée, que le publ ic est  en 

droi t  d ’ef fectuer des propos it ions et contre propos it ions, qui seront  not i f iées au PV de f in  

d’enquête transmis au  Consei l  Général  qui prendra les déc is ions  qui s ’ imposent en 

fonct ions de ces proposit ions et  contre proposit io ns.   

C’est beaucoup plus s imple de fa ire une contre propos i t ion argumentée au sein de 

l ’enquête publ ique soit  par courr ier ,  ou doss ier.  

 

Mme Chochois.  

Réside rue des roses  

Rappel le que le problème de l ’eau a été soulevé, et ins iste for tement que le défer l ement  

de l ’eau ,  rue des roses, M.  Berquez (anc ien Maire)  peut  en témoigner , i l  es t énorme.  
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Réf léchissez b ien à ce que vous a l lez faire, les r ivera ins peuvent en témoigner, c ’est  

une r iv ière ,  quand i l  y a beaucoup d’eau.  

  

M. Bielfeld  

Tente de répondre  

Interruption de la sal le .  

Je voudrais compléter  la quest ion  

Je vous coupe la parole, ce serai t  dommage que vous fass iez deux fo is la même 

réponse.  

J’ai  bien entendu le problème d’écoulement d ’eau à ce n iveau .  

Vous avez fa i t  une tentat ive de réponse tout à l ’ heure, ce serait  b ien de le réexpl iquer,  

et l ’autre problème que je voudrais soulever  à ce n iveau là, c ’es t le mur ant i  bru it  qui  es t 

est imé à 1,50 m alors qu’au n iveau du rond point  i l  est  es t imé à 3,00 m.  

Quest ions :  pourquoi cet te dif férence  ? 

Pourquoi  ne pas met tre 3,00 m partout  ? 

 

M. Bielfeld  

Sur l ’eau  :  

Au n iveau de la rue des roses, le ru issel lement a été constaté dans les études et  

échangé avec la commune.  

La route ef fect ivement va passer  au dessus, soi t  on met  un tuyau et cela coule comme 

avant e t  c ’es t n i p is n i  mieux, aujourd’hui c ’est ce que l ’on peut fa ire.  

Sais i  de ce problème que peut -on fa ire en même temps que la construct ion de la route .    

Évoque l ’exemple de la déviat ion de Saint Pol,  sur la commune de Ro ëllecourt  qui subi t  

des ruissel lements .   

Mentionne les travaux ef fectués  :  créat ion d ’un bass in qui permet d’arrêter en part ie le 

ru issel lement .  

Dans ce bass in on essayera d ’ inf i l t rer  le maximum, et ce qui repar t i ra sera avec un débit  

l im ité  

A t i t re d ’exemple au l ieu de 500 l  /  seconde  d’écoulement,  nous aurons 30,40 ou 50 l  /  

seconde.  

On ne pourra pas tout résoudre,  mais appor ter une réponse pos i t ive à ce sujet .  

Sur la butte  :  

Aujourd’hui quand on fa it  une étude bru it ,  les logic ie ls font les calculs, on rentre le traf ic 

de la route,  le pro f i l  de la route,  sa hauteur etc… puis le logic ie l ca lcule un n iveau de 

brui t  qui  est  une moyenne. Actuel lement ce sont ces études qui  sont  appl iquées.  

Les protect ions acoust iques, les but tes, les  écrans ant i  bru i t  sont  d imensionnés suite à 

des tes ts.  

Quel niveau de bru it  sans but te, et nous sommes en dessous de 60 dB i l  n ’y a pas 

nécess ité de butte, s i  les 60 dB sont  dépassés une but te est insta l lée et ensuite on tes te 

avec le logic ie l ,  e t la hauteur de  butte est déterminée. Dans cet te s i tuat ion la butte d e 

1,50 m on arr ive dans 20 ans à moins de 60 dB.  

Pourquoi 1,50m à cet endroit  et 3,00 m ai l leurs, c ’est parce que les maisons sont un peu 

plus lo in.  

M. Bie lfe ld rappel le que cela peu fai re l ’objet  de d iscussions,  et s ’adapter .  

 

M. Cottigny.  
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Fait  remarquer:  quand on remonte,  on va être à 3,00 m après 1,50, mais les camions qui 

vont reprendre le pont,  obl igato irement  les bru i t  vont voler au dessus,  pourquoi de ce 

coté là en amont on ne met tra i t  pas un mur ant i  brui t  qui peut être de 3,00 m.  

Dans cet te s ituat ion on serai t  sur 3,00 m  et on regagnerai t  peu être 2 ou 3 dB et les 

bru i ts ne redescendraient pas .   

 

M. Bielfeld  

Aujourd’hui ,  ef fect ivement, les études bru i t  ef fectuées ont été fai te s pour respecter,  

l ’object i f  dans 20 ans  de ne pas dépasser 60 dB, avec une but te de 3,00 m et une de 

1,50 m. 

Ce que propose M. Cott igny,  c ’est de regarder en raison du  f lux pr incipal de rajouter une 

butte, on gagnera encore en dB, ce sont des choses qui peuvent être regardées, y 

compris de présenter les études avec la but te d ’ 1,50 et de présenter s i  e l le fa isai t  2 ,00m 

2,50m, c ’est  regardable,  et au regard des quest ions  posées,  ces études seront  fa ites.  

 

Intervention sal le  

Le  logic ie l a- t-pensé  aux  vents  dominants  ? 

 

M. Bielfeld  

Oui 

 

Interruption de la sal le  

Les merlons pou r ra ient  être pro longés d ’avantage compte tenu des vents dominants ,  

l ’ef fet  bru i t  va se pro longer beaucoup plus.  

 

M. Bielfeld  

Aujourd’hui ,  les vents  dominants (sud-ouest)  ont  été in tégrés dans le logic ie l,  avec les  

résul tats connus.  

 

La longueur et la hauteur de la but te, sont des é léments qui  peuvent encore être 

préc isés.  

 

Intervention de la sal le  

La hauteur du mer lon par  rapport  à la rocade .  

 

M. Bielfeld  

Après le merlon e l le est  p lutôt de n iveau p lutôt en dessous ou dessus, après au n iveau 

du Cr inchon e l le est  p lutôt  au dessus  

Préc is ion :  quand on d it  butte de 1,50m, c’est  par rapport à la route, dans ce cas la 

route est  légèrement  suré levée, donc la butte fera 2,50 -3,00 m 

 

Intervention de la sal le   

Sur l ’absence de merlon à certa ins endroits .  

 

M. Bielfeld.  

Expl ique que par endroit  la présence de merlon, ne changerai r ien dans la mesure où le 

bruît  sera i t  couver t par ceux de la route départementale ,   

Cec i  es t mon avis , mais cela demande conf irmation par  une étude .  

 

Intervention de la sal le .  
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Quest ion pour  M. le Maire d ’Agny  

C’est évident ,  qu’ i l  faut  trouver  une solut ion ef f icace pour le traf ic  rout ier  du centre du 

bourg,  on est tous d ’accord la dessus.  

Mais  le  tracé p longera ¼ du vi l lage entre 55 et  60 dB, 60 dB étant  la l im ite.  

Pour être préc is c ’est le quar t ier  les Hauts d ’Agny, les rues :  Genets , Roses, Hortensias,  

Ferdinand  Buisson, et  en part ie cel le  du  Mi l l iez .  

I l  suf f i t  de l i re les cartes isophoniques au dossier d ’étude d ’ impact .  

Je comprends que 60 dB vous fa ites  quelque chose, à 59 ,9 dB vous ne fa i tes  r ien.  

Les habi tants ont déjà manifes té au travers une pét i t ion leurs  inquiétudes face aux 

futures nuisances.  

Monsieur  le  Maire,  à Dainvi l le  le  projet  rocade passait  in i t ia lement en centre de 

Dainvi l le.  

Grace à la mobi l isat ion du maire de l ’époque et  de son consei l  la rocade a été détournée 

vers l ’extér ieure de Dainvi l le ,  voyez vous ,  c ’est  poss ib le.   

Ne cédez pas à la pression comme on l ’entend d’accepter le projet  s inon r ien .  

M le Maire, une quest ion  :  ne convient  i l  pas d ’apporter  la  réserve suivant e à ce projet   

Avis favorable sous réserve d ’é lo igner la rocade de nos habi tat ions en se raccordant  

d ’une manière d if férente par exemple à la route d ’Amiens (D 919) appelé communément 

route de Bucquoy.  

 

M le Maire d’Agny  

Dit ne pas oser  répondre à ce genre  de quest ion,  et fai t  remarquer qu’ i l  n ’est  pas 

technic ien dans ce domaine,  après s i  c ’es t réal isable pourquoi  pas  ?  

 

Intervention sal le  

I l  faut  le  défendre  

 

M le Maire d’Agny  

Défendre cet  avis , oui  et  déc lare qu’ i l  faut défendre cet avis sur  le  regis tre .  

 

Intervention de la sal le  

Le publ ic évoque qu’ i l  manque 26 maisons (Hauts d ’Agny), le parcel la ire n ’est pas à 

jour .  

 

Intervention de la sal le  

Personne qui  souhai te l ivrer  quelques impressions l ivrées  en vrac.  

Signale avoir  eu la pr imeur de  la présentat ion le 10 décembre et p lus ieurs choses 

l ’ in terpel le  :  

Premier  point  :  

Rejo int M Crapoulet  :  Pourquoi  ne pas réf léchir  de façon pos i t ive pour é lo igner  cette 

route du vi l lage d’Arras  ? Nous sommes en t ra in d ’opposer deux secteurs d ’Agny et cela 

n ’es t pas le bu t .  

Quelque par t on va rendre la v ie un peu p lus pais ib le  pour les gens du centre d ’Agny, 

mais on va en gêner  beau coup d ’autres, y compris  la  rue des l i las .  

D’autant p lus que les  camions vont sans doute passer par cette nouvel le route , par  

obl igat ion, mais en revanche les voi tures passeront e l les par cet te nouvel le route, j ’en 

suis moins sure.   
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Au départ  sans doute pour  découvr ir  la  nouvelle route, ensuite l ’on s ’apercevra qu’ i l  est 

beaucoup plus cour t de passer par le centre d’Agny, et c ’es t la que j ’ inte rv iens et pense 

qu’ i l  faut  avant tout,  avant de constru ire une nouvel le route à 19  000 000 d’euros , c ’est 

surtout faire un projet  de c irculat ion à l ’ intér ieur d ’Agny,  de met tre des ouvrages, faire 

quelque chose, un programme urbain, une programmation urbai ne pour éviter  la v itesse 

phénoménale de certa ins véhicules  dans Agny.  

 

Deux ième point  :  

Vous n ’en par lez pas, Vous n ’avez pas montré d’étude de la pol lut ion que cela va 

engendrer.   

Nous sommes dans un pér imètre t rès  proche,   

J’éta is  venu pour avoir  des ch if f res préc is en ce qui concerne la pol lu t ion.  

 

Trois ième point  :  

Vous d i tes  on va passer de 30 dB à 60 dB,   

Vous avez d it  que pour 3 dB en d iv ise le bru it  par deux, alors pour  30 dB on l ’augmente 

de combien ?  

C’es t  une échel le logar ithmique, donc c’es t beaucoup plus que ce que vous la issez 

entendre.  

 

Quatr ième point  :  

La dévalor isat ion des maisons le long de cet te route et  de tout le secteur du Haut 

d’Agny, quand on sai t  qu’acheter une maison c ’est souvent le projet d ’une vie pour 

beaucoup d’entre nous.  

Eh b ien là, les maisons vont  perdre beaucoup de leurs  valeurs .    

Nous sommes venus habiter  Agny parce que c ’est un v i l lage vert  et où i l  fa isa it  bon 

v ivre,  j ’a imerais que cela le  reste.   

Je pense que pour  l ’ instant le contournement ne règle pas tota lement  le problème de 

c irculat ion dans Agny.  Cela réglera certa inement le  problème des camions au détr iment  

de 500 ou 1000 personnes qui ne sont pas impactées aujourd’hui ,  mais cela ne réglera 

pas le problème des voitures, dont j ’a imerai s que l ’on réf léchisse à la  façon de l im iter  la  

vitesse à l ’ intér ieur  du v i l lage d ’Agny pour  redonner la paix  à tout  le monde.  

 

Intervention sal le  

Propr iéta ire sur  Achicour t et médec in général is te.  

Est  étonné que l ’on ne tra ite pas de la pol lut i on atmosphér ique dans le projet.   

En ef fet puisque le bru it  peut être p lus ou moins mait r isé, p lutôt  moins à pr ior i ,  par les 

merlons,  pour ce qui est de la pol lut ion atmosphér ique jusqu’à preuve du contra ire ce 

n ’est pas le cas et comme l ’a très justement soulevé une habi tante d’Agny, les vent s 

dominants sont sud ouest c ’est -à-dire qu’Agny et Achicour t sous les v ents de cette 

nouvelle rocade et  les  pol luants , c lassés benzène et micro par t icu les , qui  sont  c lass if iés  

cancér igènes avérés,  par  le CIRC vont arr iver direc tement sur Agny et notamment sur 

une zone très sens ib le qui n ’a pas du tout été ment ionnée sur votre car te, qui est l ’école 

d ’Agny qui  va se trouver  sous les vents  dominants, à pr ior i  à  moins de 200 -250 m 

environ de la rocade ,  c ’est  un point qui  me semble très  problématique.  

Demande s ’ i l  y a i t  des réponses sur  ces sujets .  

 

M. Bielfeld  

Sur la pol lut ion,  e l le n ’est  pas déta i l lée,  mais f igure dans le doss ier d ’enquête .  
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Les éléments d isponib les  :  la pol lut ion c ’est une quest ion de d ispersion.  

Actuel lement la pol lu t ion de l ’ensemble des camions c ’est  à moins de 10m, les façades.  

M Bielfe ld expl ique qu’actuel lement la pol lu t ion se s i tue dans la traversée d ’Agny,  

d irec tement sous les fenêtres des r ivera ins, demain on l ’é lo igne par rapport à Agny et  

Achicourt ,  cer tes  ce sont les vents  dominant s, mais  on l ’é loigne .   

Aujourd’hui c ’est  qu’ indique l ’é tude .   

Indique que tous les  chif f res  sont dans le doss ier d ’enquête ,  des préc is ions seront  

fournies à la  demande. 

 

Interruption de la sal le  

M. Bielfeld   

Demande à terminer son exposé devant la  pers istance de l ’ inter locuteur à couper la 

parole.  

 

M. Bielfeld  

 

Indique que ce point là,  i l  en a été tenu compte, on écar te la pol lut ion, actuel lement  la 

pol lut ion c ’est d irectement sous les fenêtres des r iverains de la rue E Zola et la rue R 

Br iquet .  

 

Intervention sal le (1)  

Cette personne veut revenir  sur la pol lut ion, vous nous d i tes que c’es t dans le doss ier ,  

et j ’a i  des feui l les qui  font part ie du doss ier  :  sur la santé et cadre de vie i l  est noté que 

les ef fets du projet  sur la qual i té  de l ’a ir  intégrant  les  prévis ions à long terme restent à 

mener.   

Interruption salle  (2)  

C’est l ’avis  de l ’autor i té environnementale .  

 

Reprise en même temps 1 et  2  

(1)  Donc vous n ’avez pas fa it  d’étude  réel le sur l ’environnement.                

(2)  comment pouvez-vous répondre a lors qu’ i l  n ’y a pas d ’étude f ine.      

 

M. Bielfeld .  

C’est un avis de l ’AAE, le dossier passe dans les services de l ’état qui émettent un 

certa in nombre d ’avis .  

Aujourd’hui sur cet aspect ,  i l  y a les  études qui  sont dans le doss ier ,  ef fec t ivement i l  y a 

une réponse apportée à l ’autor i té environnementale, nous cons idérons que des études 

ont été fa ites dans le doss ier,  on vous répondra  lors de la rema rque, i l  y a un chapitre 

impact  sur la santé dans le dossier .  

Intervention sal le .  

Je reviens sur  l ’ impact  san té et un peu p lus en déta i l  sur  l ’ impact bru i t .  

Impact santé :  vous vous êtes basés  sur l ’analyse sur un capteur atmosphér ique qui est 

p lacé à Saint  Laurent Blangy.   C ’es t pour  informer les  habitants .  

Pour les part icules f ines i l  n ’y a aucune étude  préc ise menée, les  par t icu les f ines sont 

justes cel les  qui sont  cancér igènes.  

Vous avez extrapolé des mesures qui sont  faites sur Saint Laurent Blangy pour des 

choses qui sont  i r r i tantes .  
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L’AAE  l ’a  décelé et l ’a  indiqué.  

Bru it  :  vous par lez de 60 dB pour  le  jour ,  pour la nui t  c ’es t 55 dB .   

Je n ’a i  pas vu d ’étude pour  la  nuit ,  pourquoi  ?  

Pas vu d ’étude sur  l ’émergence, pourquoi  ?  

Quel le est la marge de sécur ité  pr ise pour  le  bru i t  ?  

Lorsque vous par lez d ’est imat ion, vous par lez de  10 000 véhicules jours , Avez-vous pr is 

une marge de sécur i té  ? 

Avez-vous comptabi l isez les ef fets  dominos sur le bru it  ?  

Cela reste sans réponse à ce jour dans l ’é tude d’ impact et dans les annexes .   

I l  n’y a pas de déta i l  des  calculs .  

Di t  :  qu’à 59,9 dB vous ne ral longer  pas une butte de terre, à 60,1 apparemment vous 

fai tes  quelque chose.  

 

M. Bielfeld  

Aujourd’hui pour  répondre ef fect ivement sur  le  bru it  i l  y  a  des l im ites .  

Je ne vais pas redire ce que j ’a i  d it    

 

Ef fect ivement  sur  la  nuit ,  pour autant que des mesures ont  été fa ites et  montrent  que 

l ’accalmie nocturne est supér ieur  à 5 dB.    

Les textes nous imposent de prendre en compte les  bru its  nocturnes, on cons idère que 

l ’accalmie nocturne est supér ieure à 5 dB.   

On cons idère après mesure,  en applicat ion des tex tes  qui  régissent l ’é laborat ion des 

études de bru it .  

 

M Crapoulet .  

Ret ient  :  

Vous par lez du SEVESO à Dainvi l le,  on fait  une courbe phénoménale pour évi ter  

SEVESO, je conçois i l  y  a de la dangeros i té par  r isque d ’explos ion.  

Vous fa ites un bel ouvrage pour passer  au dessus du Cr inchon.  

Vous passez au dessus de la voie cyc lable qui nous emmène jusque Saul ty .   

Je me rends compte que sur Agny on nous oubl ie .   

 

M le Maire je vous pose la quest ion  :  à quel  n iveau vous nous mettez ,  nous gens du 

vi l lage par rapport  à l ’us ine SEVESO  ?  

 

M le Maire d’Agny .  

I l  y a des points où je suis complètement  d’accord,  c ’est  certa in .  

 

Interruption de la sal le  

Lesquels  ? 

 

M le Maire d’Agny .  

Ceux que monsieur  v ient de d ire .  

M le maire demande de not i f ier  l ’ensemble des observat ions par écr i t ,  les écr i ts re stent .  

 

Passe la parole au CE. 

Le commissaire enquêteur après avoir  consul ter  le maire d ’Agny pour les modal i tés 

d ’accuei l ,  donne une date pour recevoir  l es  représentants du quart ier  des  Hauts d’Agny 

qui  es t f ixée au 23 décembre 2014.  
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Pendant l ’ intervent ion suite à un quest ionnement d if fus, le C.E préc ise qu’une vis i te des 

l ieux s ’es t déroulée.  

 

M le Maire d’Agny .  

Demande d’en rester là pour  ce soir   

 

Devant  l ’ ins istance accorde une dernière quest ion .  

Intervention de la sal le .  

Par rappor t à tout ce que j ’a i  entendu, Jai un peu peur .  

A pr ior i  tout  a été mesuré calculé  vér i f ié tout  semble b ien arrêté,  pas de danger  pour la 

populat ion (pol lu t ion bru i t  etc . .) ,  et en rappor t à ce que j ’a i  entendu je pense que le 

doss ier n ’est pas f ice lé et n ’a pas vocat ion à être  f ice lé aujourd’hui ,  mais je pense qu’ i l  

y a une étude p lus approfondie qui doi t  ê tre faite et cer ta inement un nouveau tracé qui 

doi t  être étudié par rappor t à ce que j ’a i  entendu par rapport au raccordement du pont ,  

d ’autant  que cela semble fa ire l ’unanim ité dans la sal le et ce la ne ser t  à r ien d ’opposer 

une part ie  de la populat ion à une autre.  

Ce serai t  intéressant  de prendre en cons idérat ion le raccordement sur la route de 

Bucquoy.  

 

M le Maire d’Agny .  

Indique que c ’es t l ’objet  de l ’enquête publ ique .  

 

Intervention de la sal le  

J’habite rue R Br iquet,  je  comprends les  inquiétudes et je les partages.   

Indique que tous les jours au matin , i l  a des angoisses pour sort i r  de chez lu i et res ter  

en v ie.  

J’ai b ien compr is que le tracé n ’a pas l ’adhés ion de tout le m onde, le projet es t mal 

embarqué,  je  le  comprends b ien, l ’étude d ’un nouveau tracé semble fa ire preuve 

d ’unanimité pour des gens d ’Agny,  c ’es t votre problème, mais je prends la bal le  au bon 

du maitre d’ouvrage pour  le  plan de c irculat ion  

Mettez nous rapidement  un feu pédagogique à Agny.   

 

M. Cottigny.   

Évoque la poss ib i l i té  d’avoir  ce feu pédagogique en fa isant la demande auprès du 

département, sachant  que 50% serai t  pr is en charge par le   Conseil  Général ,  les autres 

50% restant  à la col lect iv i té .  

 

Intervention sal le .  

Quest ion au consei l ler  général  :  

La personne indique :   

Sur  le  s ite du Consei l  Général ,  l ’environnement et la santé en font  part ies  des pr ior i tés.  

Encore une fo is  nous le répétons nous voulons une solut ion pour  tous.  

Le tracé actuel est entra in de montrer une toute autre réal i té , l ’expos it ion permanente de 

six nouveaux quar t iers à des bru its impor tants et à la  respirat ion de par t icu les f ines 

supplémentaires cancér igènes issues de véhicules d iésels du fait  de la prox imité 

immédiate des routes e t  des habi tat ions .  

M le Consei l ler  Général s i  le  b ien être et la  santé des populat ions fai t  par t ie in tég rante 

de vos valeurs  profondes.  
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Al lez-vous nous a ider  à la redéf in it ion d ’un nouveau tracé sur la  base de l ’é l oignement 

des routes concernées  ? 

Un message for t  peut être envoyé aujourd’hui même ,  aux nombreux foyers 

pét i t ionnaires, sur  leur  b ien être.  

Ne loupez pas cette poss ib i l i té  !  

 

M Cottigny 

Je vais vous répondre avec autant de f ranchise qui  est  la  votre  

Je ne sais pas s ’ i l  y a un autre tracé, mais l ors d’une interrogat ion précédente, ce sujet  

été évoqué 

Le directeur  des routes a été interrogé,  et  pr is l ’engagement de regarder s ’ i l  y avai t  des 

nuisances ou incompatib i l i tés.   

I l  a b ien été convenu qu’ i l  n ’éta it  pas quest ion de refa ire un pont avec d ’ar t  qui v iendrai t  

sur la voie TGV, avec cet te hypothèse autant abandonner le projet ,   car ce ne sera pas 

réal isable.  

I l  a été demandé de refaire les calculs  selon les souhaits  évoqués.  

 

L’environnement , la  protect ion de la populat ion, la capac ité dans le Pas  de Cala is à 

accompagner sa populat ion, tous les  é lus de ce dépar tement  en font  une valeur .  

 

Expl ique et  retrace les act ions pour  protéger  l ’environnement  ( l i t tora l,  éden 62, 

protect ion des bass ins, les marais  de Fampoux , et ment ionne que la CUA est dans l e 

même schéma, quant  i l  y a la poss ib i l i té de protéger  notre environnement ,  c ’est fai t .  

 

Y a-t- i l  la possib i l i té  d ’un autre tracé, je  ne sais  pas répondre, i l  m ’a été mis une 

interrogat ion,  on va regarder j ’a i  demandé aux services du département de le fa ir e.  

 

Si à un moment donné une interrogat ion se fa it  avec la populat ion,  et s i  la populat ion ne 

veut pas, le dépar tement abandonnera son projet ,  ce la veut d ire auss i  qu’ i l  ne faudra 

pas venir  me revoir  dans deux ans. I l  faut  regarder s i  c ’es t possib le .  

 

Interruption de la sal le  

I l  faut  le  fa ire autre part .   

 

M Cottigny 

Le ‘ ’autre par t ’ ’  je  veux savoir  où cela va at terr ir .  

Le ‘ ’  autre part ’ ’  ne me donne pas de réponse.  

Le ‘ ’autre par t ’ ’  doi t  m’apporter une réponse.  

 

On va regardera, la propos it ion et quel les e n sont les poss ibi l i tés et je reviendrai  devant 

vous.  

 

Intervention de la sal le  

Vous vous entêtez avec un pont  

 

M Cottigny 

C’est vous qui  vous  vousentêtez,   

 

Intervention de la sal le   

Les sept tracés ar r ivent  au pont  i l  y a une autre solut ion .  
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M Cottigny 

Est-ce que vous avez écoutez ce que je v iens de d ire  ? 

Je pense que non.  

Je v iens de d ire, que madame avait  posé une interrogat ion  que je l ’avais entendu et que 

j ’a i  posé au service des routes du département . Si nous avions les réponses on ne serai t  

pas ic i .   

  

Intervention de la sal le .  

Plus ieurs personnes s ’expr iment avec énervement .   

Locut ion incompréhensible .  

 

M Cottigny 

M Cott igny ré i tère  :  Mme m’a interrogé , j ’a i  in ter rogé les services du département , j ’a i  

demandé au d irec teur des routes de regarde r quel les  sont ces poss ib i l i tés  :  es t ce 

réal isable ou non ,  es t ce qu’ i l  y a un empêchement ,  

Est -ce que l ’on pourra it  fa ire comme cela  ?  

Pourquoi on est part i  s implement avec cet te réf lex ion sur  le pont ,  est ce qu’on ne le 

bougerai t  pas un peu.  

 

Les études vont se fa ire et nous aurons les réponses, et après  l ’enquête publ ique on 

verra ce que l ’on fa i t .  

M Cott igny expl ique que le pont au dessus appar t ient  à RFF, c ’est la l ign e TGV, et 

rappel le l ’ in tent ion de suppr imer la l igne TGV sur Arras et je ne veux donner  l ’occas ion 

de dire après tout ce TGV ne ser t  à r ien autant a l ler  se desservi r  à L i l le.  Je ne veux pas 

m’engager la dedans parce que s i je leur  demande ,  i ls  vont  stopper la l igne et une 

excuse pour fa ire Par is L i l le et une fo is le pont terminé, ca ne ser t  plus à r ien qu’ i l  y ait  

des TGV, puisque pendant deux ans on a fai t  sans, donc i l  y a des doigts dont je ne 

veux pas mettre la main et  on est part i  pour 20 ans  

 

Intervention de la sal le .  

Demande arrêt  de l ’enquête publique  

 

M Cottigny 

Ma réponse est non je  n’arrête pas l ’enquête publ ique, madame je n ’arrête pas l ’enquête 

publ ique.  

Je préfère garder l ’enquête publ ique qui es t  là pour d ire ce qui va et qui ne va pas ,  des 

quest ions que la populat ion va poser .  

Tout  cela sera écr i t  et  le  CE donnera un v is  favora ble ou défavorable ou proposera 

certa ines remarques qui ont été fa ites par la  populat ion puissent  être retenues.  

A part ir  de cela le  Conseil  Général  sera obl igé de tenir  compte des remarques qui seront 

apportées,  car  c ’es t à la f in  de l ’enquête publ ique qu ’ i l  d ira s i  c ’es t  v iable ou pas  

Pourquoi je ne veux pas arrêté l ’EP ,  parce que les 20  000 000 d’euros prévus pour le 

projet  sont perdus et on ne les retrouvera jamais .  
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Par contre l ’enquête publ ique est fa ite pour que chaque c itoyen dans les tro is communes 

concernées puisse appor ter ses remarques et le C .E dira ce qu’ i l  ret ient de ces 

remarques 

Dans ce même temps je verra i  l ’ in ter locutr ice,  pour avoir  une d iscuss ion,  pour mieux 

intégrer  les  choses ,  e t  j ’a i  d it  au d irecteur des routes qu’ i l  v a fa l lo ir  que l ’on regarde 

cela.  

 

M le Maire d’Agny  

Souhaite c lôturer la réunion  

 

Intervention de la sal le   pour  cont inuer l ’échange  

Une personne interv ient  en demandant quel le d istance sépare la route de son habitat ion . 

 

M. Bielfeld .  

Après l ’avoir  local iser .  

Mon Bie lfe ld lui  ind ique 30- 40 m en façade.  

 

M Cottigny.  

Nous verrons avec l ’enquête publ ique, r ien ne se fera sans votre avis.  

L’interrogat ion qui es t la mienne  :  

Suppress ion du rond point,  en remontant  d irectement  au pont,  c ’est peut  être encore une 

solut ion.  

I l  y a la  propos i t ion de madame et  i l  y a la  votre .   

 

 

Intervention de la sal le .  

Je voudrais savoir  :  

On a par lé de l ’environnement , je tout  à fa it  d ’accord, on a trouvé des solut ions, i l  y 

avai t  4 solut ions  :  

On a prévu des ponts (pour  le  Cr inchon,  pour la  forêt) .  

Par contre concernant  les  habi tants zéro solut ion .  

I l  y une solut ion i l  n ’y en aura qu’une .   

Aujourd’hui on est  venu à p lusieurs ic i ,  vous pens iez quoi  ?  

Vous pens iez que l ’on a l la i t  tous d ire oui  d ’accord .   

Je ne comprends pas qu’on n ’a i t  pas eu p lusieurs  solut ions pour  cet te par t ie  là , on a eu 

4 solut ions d if férentes pour l ’environnement , par contre pour les habitants i l  n ’y a 

aucune solut ion.   

 

M Cottigny  

Ne di tes  pas qu’on ne s ’occupe pas des habi tants .   

Si on a fa i t  une proposit ion de tracé c ’es t  à la demande des habi tants .  

 

Intervention de la sal le  

Mais pourquoi une seule propos it ion .  

 

M Cottigny 

C’est parce que i l  faut  b ien part ir  d ’une propos it ion pour amél iorer  la propos it ion s i vous 

par tez de r ien vous n ’obt iendrez r ien .  
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Intervention de la sal le  

Pourquoi  i l  y a en eu 4 pour les autres tracés et qu’à la  f in i l  n ’y a qu’une solut ion .  

C’est cela que l ’on ne comprend pas .  

 

M Cottigny  

Après avoir  rencontré l ’ensemble des acteurs concernés,  c’est le  tracé qui a été retenu 

pour  être proposé aux populat ions.  

Imaginez s i  ce lu i là proposé est  retenu ou s i  on essaye de trouver  une var iante .   

 

Intervention de la sal le  

Donc vous avez trouvez des var iantes pour  tout ce qui est  par t ie  environnement .   

Mais pour les habitants vous n ’avez qu’une seule solut ion ,  vous n ’avez pas réf léchi  

dessus.  

 

M Cottigny  

S i,  nous avons réf léchi,  di tes que les  services du dépar tement sont  payés à r ien fa ire .  

 

M le Maire d’Agny  

Remerc ie le  publ ic et  c lôture la réunion .  

 

Intervention de M. Crapoulet  

Reprend la parole  

Signale avoir  organisé une pét i t ion,  

Invi te la  populat ion à la s igner  et à le  suivre dans la démarche.  

 

 

 

 

 

 


